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内容概要

本书是光明日报记者冯永锋撰写的第五本环保时事作品。
几乎每一次，他都把笔探到了许多人关注，却往往关注不到位的地方。
从《拯救云南》到《没有大树的国家》，一直如此。
作者总是能提前告诉读者一些“真相”。
  　读本书之前，你一定会问：“纯自然”的森林、草原、湿地、河流，与似乎算不上“自然”的垃
圾场、变电站，这中间有什么共同关系？
它们都遭受了哪些共同的困难？
    你也同样会问，阴阳五行与环境保护有什么相通之处？
是不是可以这么说，中国生态危急的过程，也是中国传统文化沦落的过程？
而中国生态复壮的过程，也是中国传统文化精神焕发的过程？
    中国的草原正在退化为农田和工业基地，中国的湿地正在干涸，中国的森林正在成为人工纯林，中
国的河流正被大坝拦截成“湖泊”，中国的城市正遭受垃圾的进攻，中国城市里的变电站、高压线正
被市民一遍遍地质疑。
    该书用传统文化的“五行”概念，考察了森林、草原、河流、湿地、城市垃圾等五个“最虚弱的点
位”所面临的生态危机。
作者认为，当今中国，“发展权”部分回归到了个体生命，但“保护权”仍旧没有回归，这是中国生
态灾难频频发生的主要原因。
因此，促进“权利回归”是环境保护最重要的方法。
按照“权利回归”的理论，作者调研了许多案例，既有动人的故事，又有鲜明的观点，对中国公众维
护个人的环保权益有极其重要的参考价值。
　  作者欣喜地发现，遭遇困难的过程也是解决困难的过程，自然被伤害的过程也是自然开始重振元
气的过程。
在书里，你能看到一个很有意思的现象，中国环境即将由全面恶化转向有所好转的时代，中国公众的
环保能力在提升。
作者用一个个案例告诉了我们他的发现：中国环保很大一部分希望，在无处不在的“草根”那里。
同时，作者说，每一个人身上，都有草根性。
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作者简介

冯永锋，1971年出生于福建北部山村，1990年考入北京大学，1990年～1991年在石家庄陆军学院军训一
年，1991年～1995年就读于北京大学中文系古典文献专业。
1995年～1998年在西藏日报社工作，1998年至今在光明日报科技部工作。

    2006年撰写环保科普报告文学《拯救云南》；2007年4月出版讨论中国城市如何实现“自净”责任的
市民环保报告文学读物《不要指责环保局长——从北京看中国城市环保出路》；2007年12月推出环保
时事评论集《环保——向极端发展主义宣战》；2008年4月出版揭示中国森林危机的环保报告文学《没
有大树的国家》。

    2009年6月出版的《边做环保边撒谎——写给公众的环保内参》是他的第五本环保报告文学。

    他积极参与中国公众环保活动。
2006年底，他创意、推动依托各地民间环保组织举办“自然大学”（www.nu.ngo.cn），认为只有热爱
自然，才可能保护环境。
目前，在国内各民间环保组织的帮助下，在北京、厦门、兰州、天津、重庆、河南周口等地陆续开办
了课程，越来越多的人进入自然界这个世界上最大的课堂，主动认知自然细节，用心感悟自然之美；
体会自然保护之重要，协调个人与自然界的冲突。

Page 3



第一图书网, tushu007.com
<<边做环保边撒谎>>

书籍目录
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章节摘录

　　金章第一：垃圾的进攻　　2008年9月4日　　如果我们把垃圾也当成一个物种，那么，当前发生
的事，就与如何给垃圾找到合适的“栖息地”有关了。
　　历史不是注定而是碰巧出来的，2008年9月4日这一天，发生了两件大事。
　　第一件事是由政府主持的。
第二件事也是由政府主持的。
第一件事似乎与垃圾有关，第二件事也似乎与垃圾有关。
　　两件事的前因后果，容我向您慢慢道来，虽然我很清楚，绝大部分细节，都会被时间之沙所掩埋
。
因为，在全中国的垃圾向我们发起总攻的时候，我们所知道的都可能是假相。
　　话说2008年9月4日这一天，北京市朝阳区市政管委主任尹秀峰，在专门举行的新闻发布会上表示
：“近来，朝阳区常营地区部分居民对高安屯垃圾卫生填埋场臭味问题反映强烈。
对此，我代表政府向居民表示歉意。
同时，也请大家相信我们有信心、有决心解决好高安屯垃圾卫生填埋场存在的问题，创造出一个良好
的环境。
政府相关部门正在以前工作的基础上，综合采取各种科学措施，加快推进治理工作。
”　　北京市东部的高安屯垃圾卫生填埋场是北京市规划建设的一个重要市政工程。
占地600亩，于2002年底建成并投入使用。
随着城市的快速发展，垃圾处理量增长迅速。
2007年以来，垃圾处理量猛增到每天3400吨至3700吨。
　　在大量的垃圾消纳过程中，产生了“丰硕充足”的臭味。
来源主要有三个方面：由于已到了填埋垃圾产生沼气的旺盛时期，产气量急剧增加，挥发到空气中
；2008年雨量较大，从各居住小区和农村地区收集而来的生活垃圾含水量增多，水分均在填埋场进行
处理，加上填埋场还处于运转期，还不能对雨水彻底进行隔离，造成渗沥液增多而产生出臭味；超负
荷运行带来暴露作业，作业面气味挥发严重。
　　为了彻底消除高安屯垃圾卫生填埋场的臭味，北京市市政管委、朝阳区政府组织北京市环科院、
环卫科研所研究制定科学治理方案。
安装了环长2100米高竿用于喷雾除臭；自主开发57个单体点燃器，把臭气从地下抽上来点燃；同时用1
套负压抽气系统将浓度不够点燃的臭气集中起来进行发电。
　　尹秀峰说，朝阳区准备再投资9100万元，对垃圾堆体全部进行膜覆盖。
2008年9月20日前完成6套负压抽气装置并实现点燃；加快沼气发电和渗沥液处理二期工程建设，增加3
台高压喷雾车和2套高竿喷雾装置，加强现场除臭，力争20天内空气质量有明显好转。
　　根据朝阳区的中长期治理方案，将加快生活垃圾综合处理设施建设，2009年底前建成沼气发电三
期工程；2009年增加绿化面积5万平方米，增加植被吸附异味能力；2012年内实现原生垃圾零填埋。
　　这意味着，2012年，垃圾得找到其他出路。
　　近几年来，北京市、朝阳区政府确实被垃圾困住了，想不出哪种办法最便利。
因为哪种办法都会有人反对。
　　2008年8月份后，一头扎进垃圾事件中的“阳光花仙子”赵蕾说：“有一次我到区政府去，一个工
作人员对我说，我们这一年来，其他事都没干，就扎在垃圾这事儿里面了。
以前我们说真抓实干可能是假的，这一次真的是重视起来了。
我们也想早点解决这个问题。
还有一次去北京市环保局，环保局的人也向我道歉，说对不起，我们一直在骗你们，以前老说是气压
低导致臭味。
现在我们改了，确实不是气压低的问题，而是其他原因导致。
”　　有一位专家，几乎跑遍了北京市的大小垃圾场，对于朝阳区政府公布的处理方案，他的担心是
：“填埋处理的原理是利用厌氧微生物和耗氧微生物来分解垃圾中的有机质，沼气的产生就是分解的

Page 5



第一图书网, tushu007.com
<<边做环保边撒谎>>

结果。
使用膜覆盖的方式将臭味包裹起来必然会降低氧气含量，耗氧微生物就失去了工作环境，实际上是延
长了分解时间，也就是延长了污染物排放时间。
这不是政府是否作为的问题，而是填埋技术本身固有的缺陷。
在用膜覆盖的时候，包住了臭味也就是包住了沼气，沼气是一种可燃气体，如果填埋场设计时收集系
统不完善，很容易发生爆炸事故。
膜本身是塑料，也是一种污染源。
”　　一直有人希望高安屯垃圾场能够改良。
高安屯占地的600亩中，填埋场占地400亩。
2003年开始，北京市人大代表、北京物资学院教授邹晓美提出关于解决高安屯垃圾场空气污染的议案
。
此后几年，邹晓美几乎年年提相关议案。
随后，沿朝阳北路高安屯附近发展起众多新的居民社区，如常营地区的万象新天、柏林爱乐、非中心
等，越来越多的居民开始受到臭味的影响。
2007年，紧邻高安屯垃圾场的几个小区的业主在网上开设“臭味专区”，并招募“臭味志愿者”，将
情况汇总后向相关部门汇报。
2008年春节前后，有关部门给出“环境影响评价报告”，但业主们对此仍有疑义，提请行政复议。
他们认为垃圾填埋场建在小区居民人住之前，前期所做的环境评估已过时。
　　2008年8月，朝阳区环保局发布了《关于高安屯卫生填埋场异味问题的答复》，试图解释臭味产生
的原因；相关部门联合成立了“朝阳区高安屯垃圾异味专项治理工作小组”，常营地区的每户居民都
收到了一封治理小组致居民的道歉信，信中公布了治理工作的进度：对填埋作业现场实行当天覆盖、
更新改造垃圾运输车辆、加密冲刷垃圾运输道路和运输车辆等。
　　垃圾山卜的“阳光花仙子”　　如果让时间从9月4日回转十天，把指针拨回到8月24日晚上。
　　天黑的时候，“阳光花仙子”赵蕾和一位朋友上了高安屯的垃圾填埋场。
她们穿着细跟鞋，打扮得干净利落，这样门卫把她们误认为是进去开会的。
　　到垃圾山上深刻体验了之后，“阳光花仙子”突然明白了自己的真实处境。
　　几年前，她到“柏林爱乐”买房子的时候，就闻见了臭味，但她一直以为是小区内的垃圾堆放场
的臭味。
几乎所有的居民也都是这么认为的。
有些居民与她讨论。
有个城市垃圾填埋场离这5公里远，会不会是那个地方飘来的臭味?她有些不屑地说，这怎么可能，距
离有5公里呢，再臭的味道也传不过来。
　　她上完垃圾山，回家连夜写了篇颇长的“见闻录”，贴到小区的“业主论坛”上，然后就睡觉了
。
第二天中午起来，发现这篇文字，被浏览了七千多次。
她的邻居们才如梦初醒，慢慢地触摸到真相。
　　8月31日，她与其他十个人，被召唤到常营乡政府，政府负责人告诉她，已经成立了一个“治臭专
项领导小组”，以后有任何问题，都可以向他们反映，组长姓王，此前似乎是朝阳区农业局的主任。
　　这次召唤产生了一个喜剧性的后果：住在各个小区的各个业主，原来互相陌生，因为此次缘分，
大家从此认识了。
从此互相熟悉并且开始协作。
大家才发现，业主内部，什么样的人都有，什么样的才能都在释放。
网络上，处处可见花仙子。
　　“阳光花仙子”这个名字，是有来由的，她搬进柏林爱乐之后，酷爱种花，拿着小铲子到处帮助
小区的其他邻居种花。
她本来网名不叫这个，后来有人说，你老是帮助大家种花，不如叫“阳光花仙子”吧。
“阳光花仙子”美名流传的过程，同时也是业主们的花频频凋萎的过程。
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　　2009年1月6日早8：50，是北京朝阳法院五层27号法庭开庭时间。
　　原告是“阳光花仙子”。
这是她生平第一次上法庭。
她和律师坐在这间小小的法庭里，这样的法庭一般只用来解决小型的私人恩怨。
　　从表面上看，她的诉讼主张非常小，只要求被告方赔偿她300元钱。
　　这笔钱是她被臭味熏昏后，送到医院急救所花的急诊费和医药费。
　　2008年9月21日凌晨1：30，窗外袭来的阵阵恶臭，让她感到呼吸困难。
她被紧急送到民航医院急诊。
护士先帮她挂了耳鼻喉科，耳鼻喉科大夫在帮她做检查之后告诉她，喉部充血有些严重，在呼吸时肺
部有痛感，让她再转内科。
所以她的当天医疗记录上，有两次就诊记录。
她对我说：　　我个人的感觉是在三天前，也就是周四晚上开始有不适感的，咽部有灼热痛感，痰多
，咳，呼吸几分钟要喘一大口气才感觉顺畅，每喘这一大口气时右肺尖部有刺痛感。
昨天晚上的恶臭时间超长，恶臭味道超浓，所以病痛加重，只好上了医院。
在医院里，拍胸片时，因为肺痛，老是吸不足气，于是医生让我重新吸气，反复了三四次，医生才拍
成。
回家吃完药后凌晨三点半了。
　　她每喘气一次，肺尖都有轻微疼痛感。
内科急诊陈大夫用听诊器检查后听不到哮鸣音，建议她赶紧拍个胸片，看看肺内部是不是有问题，于
是她又在陈大夫指引下做了血常规和胸片。
胸片五分钟就出结果了，肺部右侧纹理增重。
　　最终诊断为支气管炎，医生建议早发现早治疗，怕会转成慢性的，一旦变成慢性的可就麻烦了。
　　整个检查和最后拿药，费用大致在300元以内。
“医生说再好的药也要注意周边环境，如果还有污浊的空气在我周围，我的病情就不会好转。
”　　与她同时在医院的看病的，还有一位柏林爱乐二期的女士，她是咽炎；在“阳光”就诊的同时
，又得知，另一位家住朝阳园的一家三口，也说当天凌晨恶臭难忍，只是不清楚是什么味儿。
就诊的时候，民航医院里也是恶臭一片，室外就可以闻到，和柏林爱乐小区里一样的味道。
陈大夫还透露，医院半年以来就诊看呼吸道的东边的居民大有人在，而且也知道当时医院外这种恶臭
味隔三差五就来一回。
　　看完病后，“阳光花仙子”电话联系了朝阳区政府“治臭专项领导小组”相关领导，她一定要找
他们“给一个说法”。
　　在“阳光花仙子”返回家中时，周边的空气和她上医院之前一样恶臭，“甚至比上医院前还要浓
臭，吃完药躺下时外面依然恶臭无比，此次的恶臭时间极长，臭味极浓，太具杀伤力了。
第二天早上起来，外面的空气仍旧不好。
”　　9月22日，“阳光”从民航医院回家，“好难受，心里，精神上全难受”；因为她在医院里待了
不短的时间。
而让她进医院的原因，是垃圾填埋场的臭气。
　　“阳光花仙子”把就诊经历发到网上。
有位邻居是律师，他看见了，律师很容易就想到用法律来解决难题。
律师说，他出面打官司不合适，但如果小区内能有邻居敢出来告垃圾填埋场，那么他愿意免费为其代
理。
律师相信，只要一个人能立案，只要一个人能胜诉，那么其他的人都可以陆续上阵冲锋，直到让垃圾
场想出有效的改良办法为止。
　　“阳光花仙子”决定自己上阵，于是，她去朝阳法院要求立案。
但她首先必须从逻辑上证实一件事：她的病与填埋场的臭气有高度相关性。
　　被告有两家单位，一是北京金州安洁废物处理有限公司，一是北京市朝阳区垃圾无鲁化处理中心
。
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　　“阳光花仙子”诉两家造成空气污染，并赔偿因污染造成的医疗费用，并停止侵权行为，承担本
案诉讼费。
　　“阳光花仙子”说：“自从上了垃圾山之后，我就不再说自己的行动没有用的话，真正没有用的
是你什么都不做。
只要我在行动，我就有用。
我是做试验和示范。
这个案子只要法院敢接，敢判，那么后面就会有无数的邻居跟上来。
他们有更多的受害的经历。
个个都可以向两家被告讨要补偿。
”
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媒体关注与评论

　　你说一个孩子不够，不人性；放开生育，人口又爆炸，更养不活。
理都在你们这些吃饱撑的文人嘴里，如果说风凉话能解决问题，大家别干事，都清谈吧。
饿死你，就没力气说风凉话了。
　　——2009年4月3日，“搜狐网友”在“向极端发展主义宣战”环保客上的评论　　现在这个社会
是多元的，更提倡包容，而不是强权。
不是单纯的错与对。
这种妥协是一种社会的进步，但它绝对不是没有原则的。
做企业如此，做环保也是如此。
　　——万科集团董事局主席王石谈中国公益环保的感受　　现代社会对企业的期望越来越高，对企
业的定位已经从单纯的营利组织发展到承担社会责任的企业公民。
履行社会责任，是企业赖以生存发展的长久之道，是企业分内的事情。
　　——国家电网公司总经理刘振亚在该公司《企业社会责任报告》发布后不久撰文表述　　环保一
直是我推崇的生活方式，在没有担任“地球一小时”中国区推广大使之前，我就为了节能整天管三管
四了，甚至都有点患上强迫症。
　　——著名演员李冰冰参与世界自然基金会“地球一小时”后这样表达心迹　　如果承认我们看到
的美国公益经验有一定的普适性，中国民间公益组织的规范性地壮大与成熟，就有待工商界的大规模
介入。
企业开始有意识地从事公益活动，一些企业家出资建立的公益组织也开始出现，这些事件是中国社会
公益事业和公益组织开始走向成熟的标志性事件。
　　——阿拉善SEE生态协会秘书长杨鹏考察美国十五家公益组织回来之后对南方周末记者说
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